

Construyendo el mapa del futuro. Estrategias para la producción colectiva.

D'Agostino Agustina María Edna y Galosi, Matias.

Cita:

D'Agostino Agustina María Edna y Galosi, Matias (2018). *Construyendo el mapa del futuro. Estrategias para la producción colectiva. VI Jornada de Investigación y V Encuentro de Becarias, becarios y tesistas. Facultad de Psicología- UNLP.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/agustina.dagostino/104>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/pp0B/Asm>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.
Para ver una copia de esta licencia, visite
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite:
<https://www.aacademica.org>.

SALUD MENTAL Y VIOLENCIA (S): DESAFÍOS DE LA INVESTIGACIÓN EN TERRITORIO

Coordinadora: Natalia Lucesole

Expositores: Agustina D'Agostino, María Belén Del Manzo, Claudia Festa, Matías Galosi, Florencia Gastaminza, Ginette Gómez López, Clara González, Félix Heredia, Natalia Lucesole, Cecilia Rochetti y Julieta Veloz
natalialucesole@yahoo.com.ar
Facultad de Psicología. UNLP

Resumen general

El propósito de la mesa autoconvocada es revisar una serie de reflexiones teórico-metodológicas desarrolladas en el marco de dos proyectos de investigación-acción de la Facultad de Psicología (UNLP)^[1], ambos con anclaje territorial en un barrio de alta vulnerabilidad psicosocial de la ciudad de La Plata, en la delegación de Melchor Romero. La propuesta de los trabajos se centra en realizar un aporte para la investigación de problemáticas sociales complejas como las experiencias violentas, contemplando su implicancia en la salud mental de los sujetos y las comunidades. Esta temática presenta múltiples líneas que pueden ser analizadas y comprendidas desde inter-saberes en el campo de las ciencias sociales. Las herramientas de abordaje comunitario aquí trazadas pueden ser de utilidad para caracterizar las modalidades y expresiones de violencia padecidas y ejercidas en lo cotidiano y para proyectar formas de acción colectivas desde la reflexión crítica, la construcción de conocimiento situado e interseccional.

^[1] Proyecto de Fortalecimiento Institucional “Salud mental y promoción de lazos sociales no violentos” periodo 2014-2018 y Proyecto de Investigación (PPID/017) “Aproximaciones a las prácticas sociales violentas: sus usos y sentidos en barrios de alta vulnerabilidad social” (Parte II) periodo 2018-2019.

Construyendo el mapa del futuro Estrategias para la producción colectiva

Agustina María Edna D'Agostino y Matías Galosi

Facultad de Psicología. UNLP

Laboratorio de Psicología Comunitaria y Políticas Públicas (LACOPP)

Resumen

En esta oportunidad presentaremos el trabajo de mapeo realizado en el año 2017, en un barrio ubicado en las afueras de la ciudad de La Plata. La actividad se enmarca en un proyecto interdisciplinario de investigación-acción participativa con anclaje territorial, orientado a fortalecer el tejido social mediante diversas estrategias de abordaje socio-comunitario con la finalidad de prevenir prácticas sociales violentas, promover lazos sociales no violentos y aportar a la promoción de la salud integral y el ejercicio de derechos.

Abordaremos las estrategias metodológicas que nos hemos dado como grupo de trabajo para el diseño de la técnica, los objetivos y propósitos de la misma a partir de entender una cartografía que arma el territorio y excede a los límites catastrales. Sentidos, referencias, actores, anécdotas, relaciones, transitares diarios configuran el territorio construido colectivamente. Por último, abordaremos el mapa realizado en conjunto con un grupo de niñxs, a partir de una propuesta lúdica, técnica que implicó un desafío en su construcción y que permitió enunciar violencias cotidianas y naturalizadas sobre las cuales intervenir.

Palabras clave: mapas; territorio; comunidad; metodología.

Contar las violencias: el microrrelato como estrategia metodológica

Maria Belén Del Manzo y Claudia Festa
belenmanz@gmail.com
Facultad de Psicología. UNLP

Resumen

El presente trabajo se propone desarrollar de manera conceptual y analítica la implementación de “pequeños relatos” (Arfuch, 2018) como estrategia metodológica en el marco de proyectos de investigación-acción que abordan prácticas sociales violentas de los actores comunitarios de un barrio de alta vulnerabilidad social de la localidad de Melchor Romero. Las narrativas son recuperadas de entrevistas informales durante actividades en el territorio, especialmente con mujeres, niños/as y jóvenes (Del Manzo *et al.*, 2018). El microrrelato como técnica, desde un enfoque cualitativo, se define a partir de la articulación entre investigación e intervención, permitiendo la incorporación y revalorización de las voces de los protagonistas, configurando así un lugar de enunciación significativo de la propia comunidad al considerar saberes, prácticas situadas y experiencias vividas (Flores, 2016). Dicho concepto, como categoría de análisis, pone en juego la conciencia, los actos, el modo de comprender el mundo y los procesos afectivos y emocionales de quienes

